
Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

В
добавок к ограничени-
ям, связанным с панде-
мией, малый бизнес в 
прошлом году получил 
«подарок» от ресурс-
ников: с июля к тарифу 
за водоотведение для 
юрлиц ввели повыша-
ющий коэффициент. 

Владельцы фирм теперь вынуж-
дены платить за негативное воз-
действие на систему цент рали-
зованного водоснабжения, а так-
же за превышение ПДК вредных 
веществ в стоках. Причем дока-
зывать отсутствие такого воздей-
ствия должны предприниматели.

О повышении тарифов водо-
канала глава комитета индустрии 
красоты при «Опоре России» 
Алла Волчкова недавно рассказа-
ла главе Екатеринбурга Алексею 
Орлову на встрече бизнеса с пред-
ставителями власти.

— Плата за негативное воздей-
ствие увеличила наши расходы 
на водоотведение в 3,5 раза. При 

этом у большинства организаций 
нет отдельного канализационно-
го выпуска и колодца, поэтому 
взять анализы и доказать, что мы 
не превышаем ПДК, невозможно, 
— посетовала Алла Волчкова.

Глава города пообещал разо-
браться. Но в водоканале уже 
дали понять, что новые тарифы 
всерьез и надолго. Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе предприя-
тия, изменения обусловлены 
вступлением в силу соответству-
ющего постановления федераль-
ного правительства.

— Логика следующая: от вред-
ных веществ в стоках страдает ка-
нализация — она быстрее изнаши-
вается. Возрастает нагрузка и на 
систему водоочистки. А если во-

доканал не сможет эффективно 
очистить стоки от этих веществ, 
он сам должен будет платить 
штрафы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду. За 
соблюдением нормативов строго 
следят Росприроднадзор и при-
родоохранная прокуратура. Про-
шлым летом вышло постановле-
ние администрации Екатерин-
бурга, которое изменяет норма-
тивы, повышающие требования 
к стокам, сейчас все начисления 
производятся в соответствии с 
ним, — рассказала корреспонден-
ту «РГ» пресс-секретарь пред-
приятия Дарья Саитова.

Вред канализационным сетям 
обязаны возмещать все крупные 
предприятия и торговые центры — 

абоненты с объемом более 30 ку-
бов в сутки. Те, что сливают мень-
ше, тоже — если входят в перечень 
определенных видов деятельно-
сти, использующих в работе раз-
ную химию. Коэффициент может 
варьироваться от 0,5 до 2,5, но са-
лоны красоты платят по максиму-
му — столько же, как и предприя-
тия по производству стекла, кера-
мики, бетона,  меховых изделий, 
аккумуляторов...

— При том что мы работаем 
только с лицензированной и без-
опасной продукцией. А на вывоз 
биологических и опасных отхо-
дов заключены договоры, кото-
рые мы также оплачиваем, — воз-
мущается Алла Волчкова. Финан-
совый директор водоканала 
Алексей Белоусов подчеркивает: 
компания на этом не зарабатыва-
ет — просто компенсирует таким 
образом свои затраты на содер-
жание сетей и на штрафы Роспри-
роднадзора.

— Объем начислений водока-
налу до 1 июля 2020 года состав-
лял от 400 до 500 миллионов руб-
лей в год. За прошлый год мы за-

платили экологических штрафов 
около 200 миллионов. Эти суммы 
не покрываются основными опе-
рационными тарифами, ведь на-
числяются за сверхнормативное 
содержание вредных веществ. 
Все, что в пределах норматива, 
мы очищаем на своих станциях. 
Но технологии очистки очень до-
рогие, — говорит Белоусов.

Платить малому бизнесу при-
дется не только если специалисты 
водоканала возьмут пробы и уста-
новят превышение ПДК вредных 
веществ в стоках. Там, где пробы 
взять невозможно (например, ка-
нализация жилого дома общая и 
для жителей, и для салона красо-
ты на первом этаже), величину 
платы установят «расчетным спо-
собом». Но на деле, даже если у 
юрлица есть собственный «вы-
ход» в канализацию, определять 
опытным путем нане-
сенный системе вред 
никто не станет.

Евгений Китаев, 
Челябинская область

С
оюз пивоваров Южного 
Урала обратился в аппа-
рат уполномоченного по 

защите прав предпринимателей 
Челябинской области за под-
держкой в пересмотре ряда ре-
гламентирующих правил, кото-
рые могут быть введены в дей-
ствие в скором времени. В част-
ности, речь идет о введении мар-
кировки слабоалкогольной про-
дукции (а это пиво, включая без-
алкогольное, медовуха, сидр, пу-
аре) с 2022 года, а в эксперимен-
тальном (добровольном) поряд-
ке — с 1 апреля 2021-го.

По некоторым подсчетам, но-
вовведение потребует около 
300 тысяч долларов на оборудо-
вание одной лишь линии, что для 
многих представителей малого 
бизнеса непосильно. Это может 
привести к их закрытию и пере-

делу рынка в пользу крупных 
компаний, исчезновению краф-
тового, авторского, сегмента и 
высококачественного пивоваре-
ния в стране. 

П о  д а н н ы м  э к с п е р т о в , 
62 крупных предприятия в Рос-
сии выпускают 2 миллиарда де-
калитров пива в год, а 1,4 тысячи 
небольших — на порядок меньше, 
около 225 миллионов декалит-
ров, и это как раз та категория, 
которая попадает в зону риска.

Инициаторы внесения но-
вых регулирующих поправок в 
171-ФЗ ссылаются на «высокую 
степень общественной опасно-
сти» отсутствия дополнительно-
го контроля в связи с выявлени-
ем систематических нарушений 
со стороны недобросовестных 
производителей пивоваренной 
продукции. Однако председатель 
Союза пивоваров Южного Урала 
Илья Ройтенберг считает: статис-
тика не подтверждает, что явле-

ние носит массовый характер. Из 
450 тысяч отраслевых предпри-
ятий в стране (производителей 
и продавцов) к административ-
ной ответственности в 2018 году 
было привлечено 570 организа-
ций — 0,14 процента общего ко-
личества участников рынка. Из 
1,5 тысячи производителей лишь 
23 уличили в том, что они зани-
маются нелегальным производ-
ством. Было арестовано 0,7 про-
цента выпускаемой продукции. 
Так что повода вводить радикаль-
ные меры нет.

— Фальсифицировать пиво 
экономически невыгодно: затра-
ты слишком велики. Водку подде-
лывать проще и дешевле, — объяс-
няет Илья Ройтенберг. — К тому же 
не зафиксировано ни одного слу-
чая отравления пивом, медовухой 
или сидром. С контрафактом, ко-
нечно, ситуация серьезней, но его 
выпуском занимаются более 
крупные игроки, а по закупкам 

солода и других ингредиентов 
контролировать пивоваров вооб-
ще не составляет сложности.

Инструментов контроля се-
годня в стране множество: 
ЕГАИС, «Меркурий», онлайн-
кассы, а в перспективе еще будет 
введен реестр производителей 
пивоваренной продукции, усло-
вия вхождения в который близки 
к лицензированию. Так зачем же 
еще вводить маркировку?

Представитель Национально-
го союза производителей пива и 
напитков и общественный пред-
ставитель челябинского бизнес-
омбудсмена Андрей Вертняков 
отмечает, что и технические воз-
можности этого процесса вызы-
вают вопросы. Во-первых, непо-
нятно, как маркировать пивные 
кеги (небольшие пивоварни 
практически не занимаются роз-
ливом в бутылки). Во-вторых, су-
ществующее оборудование для 
маркировки работает медленнее, 

чем сами линии розлива. В ре-
зультате часть продукции попа-
дет в брак, а значит, производство 
вновь понесет убытки.

Кроме того, Росалкогольрегу-
лирование (РАР) изменило фор-
мулу расчета мощности пивова-
ренных производств, и теперь на-
питок считается полноценно при-
готовленным в танках не за 30, а 
за 14 суток. Но в малом пивоваре-
нии, объясняют коммерсанты 
«пенной отрасли», не использу-
ются вещества и методы, ускоря-
ющие технологический процесс. 
Тем более невозможно за это вре-
мя приготовить специальные 
сор та, требующие длительной 
выдержки. Таким образом, счита-
ют заявители, регуляторы лиша-
ют малых предпринимателей 
возможности готовить пиво вы-
сокого качества, а россиян — най-
ти его в барах и на прилавках. 

На встрече с участием биз-
нес-омбудсмена, представите-
лей областного правительства, 
регионального Законодательно-
го соб рания, межрегионального 
управления РАР пивовары вы-
ступили за создание более чет-
кой градации производителей в 
отрасли, возможность неболь-
шим производствам использо-
вать патентную систему нало-
гообложения. Эти предложения, 
заявили в аппарате бизнес-
омбудсмена, будут прорабаты-
ваться с участием всех заинте-
ресованных сторон. •
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

В ЯНАО утверждена расширен-
ная и модернизированная про-
грамма поддержки бизнеса. Сре-
ди новшеств — замена компенса-
ционного формата сертифика-
ционным, бесплатная выдача на-
чинающим предпринимателям 
электронной цифровой подписи, 
возмещение издержек по прове-
дению землеустроительных и ка-
дастровых работ. Программу 
введут в действие с 1 апреля.

Губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев подписал 
указ о преобразовании област-
ного департамента информати-
зации и связи в министерство. 
Тем самым дан старт процессу 
централизации системы управ-
ления государственными цифро-
выми ресурсами. К минцифры 
также перейдут полномочия по 
программно-тех ническому обес-
печению деятельности исполни-
тельных органов власти.

ЦИФРЫ

74,25 миллиона рублей получит 
Свердловская область из Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ на замену лифтов. Помимо 
этой суммы, на замену оборудо-
вания в домах со спец счетами в 
областном бюджете предусмо-
трено 200 миллионов рублей.

2,5 и 3,2 процента составляет в 
ХМАО и ЯНАО соответственно 
уровень безработицы по методо-
логии Международной организа-
ции труда. Это лучшие показате-
ли в РФ. Тюменская область на 
26-м месте, Свердловская — на 
32-м, Челябинская — на 59-м, 
Курганская с уровнем 8,4 про-
цента — на 70-м.

37 750 потребительских креди-
тов выдано в феврале 2021 года в 
Свердловской области — на 
12,9 процента меньше, чем го-
дом ранее. В Тюменской области 
снижение составило 16,8 про-
цента, а в целом по стране — 11,3.

Почти 6,5 тысячи многоквартир-
ных домов включено в програм-
му капремонта в Югре.

На 28,1 процента снизилось на 
Среднем Урале производство 
мяса птицы и субпродуктов в 
январе—феврале 2021 года по 
сравнению с показателем анало-
гичного периода прошлого года. 
Уменьшилась также выпечка 
хлеба и хлебобулочных изделий 
(на 5,3 процента).

В два раза превышен в Тюмени 
нормативный показатель обес-
печенности торговой площадью. 
В среднем на 1000 жителей при-
ходится более 1500 квадратных 
метров. В 2020 году в городе за-
работали свыше 300 новых объ-
ектов торговли.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo
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Детская доля
Как грамотно передать 
бизнес по наследству 
и не развалить его
при этом
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На Урале 
разработали сорбент 
для рекультивации 
земель

Накопили горы
Шадринский 
мусорный полигон 
рекультивируют 
на федеральные средства
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Инвестиции на анализ
Зачем компании 
вложились в оснащение 
лабораторий 
для тестирования на ковид
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Александр Гончаров, 
уполномоченный по защите 
прав предпринимателей 
в Челябинской области:

— Предложение о применении вме-

ненного акциза, или, проще говоря, 

патента, на производство для ма-

лых предприятий пивоварения за-

служивает внимания и обсуждения. 

На первый взгляд, плюсы здесь та-

кие. Продавая патент для организа-

ций с небольшой пороговой мощ-

ностью, государство упростит кон-

троль и может снизить затраты на 

администрирование отрасли более 

чем в 10 раз. Налоговая служба бу-

дет знать заранее, сколько денег 

соберет, так как сумма окажется 

фиксированной, а значит, прогно-

зируемой. Регионы, в свою оче-

редь, получат гарантированные от-

числения в бюджет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕМА НЕДЕЛИ Пивовары опасаются закрытия после введения маркировки их продукции

Не выплеснуть с пеной и бизнес
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СИТУАЦИЯ Платежи за водоотведение для малого бизнеса 
выросли в несколько раз

С больной головы

А К Ц Е Н Т

Логика следующая: от вредных веществ 

в стоках страдает канализация, возрастает 

нагрузка и на систему водоочистки

За краску и шампунь в канализации 

парикмахерские платят по максимуму, 

как предприятия по производству 

стекла, бетона, аккумуляторов.
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Подсчитали прибыль 
и убытки
Югра далеко опередила регионы РФ, в которых зафикси-
рован прирост прибыли средних и малых предприятий 
по итогам 2020 года. По сравнению с 2019-м она увели-
чилась на 459 миллионов рублей (плюс 74,7 процента). 
Для сравнения: в Ростовской области, занявшей вторую 
позицию, сумма в 2,5 раза меньше. А вот соседи ХМАО — 
Ямал и Тюменская область — вошли в десятку наиболее 
пострадавших субъектов РФ по абсолютному размеру 
недополученной прибыли предприятиями крупного и 
среднего сегмента (без учета малого бизнеса). У ЯНАО 
второй результат после Москвы (минус 848 миллионов 
рублей), у Тюменской — шестой (минус 148,5 миллиона). 
В пандемию солидный финансовый выигрыш получили 
компании АПК, недвижимости и строительства, рознич-
ной торговли, информации и связи.

К посевной ввели новый 
вид господдержки
В Курганской области в преддверии весенне-полевых ра-
бот проходят зональные агрономические совещания. 
Больше всего аграриев волнует, сохранится ли господ-
держка. В департаменте АПК заверили, что все преферен-
ции останутся. Более того, предлагается новый вид под-
держки — субсидии на приобретение репродукционных 
семян. Для ее получения необходимо сохранить площа-
ди, засеваемые кондиционными семенами районирован-
ных сортов. Напомним, в этом году в Зауралье планиру-
ется провести яровой сев на полях, занимающих свыше 
1,2 миллиона гектаров, что на 34 тысячи гектаров боль-
ше, чем годом ранее.

Муниципалитетам помогут 
справиться со свалками
Министерство природных ресурсов и экологии Сверд-
ловской области разработало порядок предоставления 
муниципальным образованиям субсидий на ликвидацию 
несанкционированных и бесхозных свалок, рекультива-
цию недействующих полигонов ТКО. Размер субсидии 
способен покрывать от 70 до 90 процентов затрат. Самые 
крупные проекты смогут претендовать на включение в 
нацпроект «Экология» и средства федерального бюдже-
та. Обязательное условие для выделения денег — наличие 
проектно-сметной документации. Ранее ликвидация не-
санкционированных свалок проводилась за счет мест-
ных бюджетов, возможности которых ограниченны.

Разделяют потоки 
на всех направлениях
На всех четырех федеральных автотрассах, связываю-
щих Тюмень с другими регионами, идет интенсивная ре-
конструкция проезжей части с расширением до четырех 
полос. Первой дорогой с разделением встречных потоков 
на всем ее протяжении станет Московский тракт (Тю-
мень — Екатеринбург). Финальная точка, объявил Росав-
тодор, будет поставлена в 2025-м. Как ожидается, к концу 
десятилетия удастся полностью обновить Тобольский 
тракт, сегодня работами охвачена почти половина маги-
страли — свыше 120 километров. На восточном направле-
нии, Тюмень — Омск, протяженность четырехполосного 
участка в ближайшие годы достигнет ста километров.

В трамваях появились 
валидаторы
В челябинском электротранспорте появились первые ва-
лидаторы. Устройства предназначены для самостоятель-
ной оплаты проезда социальными, транспортными и 
банковскими картами. Пассажиры, которые покупают 
билет за наличные, обращаются к водителю. Как ранее 
сообщали в транспортном предприятии, электронные 
терминалы в марте—апреле заработают в 25 трамваях и 
троллейбусах в тестовом режиме. Затем станет ясно, сто-
ит ли их докупать: есть сомнение, что все пассажиры без 
контроля станут добросовестно оплачивать проезд. 
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